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PROYECTAN FEBRERO AUSPICIOSO 
PARA EL TURISMO EN LA PROVINCIA 03

para combatir la escasez hídrica 

PRESIDENTE BORIC ANUNCIA 
DESALADORA PARA LIMARÍ

El mandatario explicó que se trata de una de las tres plantas con foco en las personas que 
habitan en la ruralidad. Las otras dos se construirán en la provincia del Choapa. Cabe 
precisar que las iniciativas se suman a la desalinizadora multipropósito que abastecerá de 
agua potable a la conurbación y enviará el suministro a Ovalle. 06 y 07
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Altas temperaturas alertan 
a autoridades por riesgo de 

incendios forestales

TermómeTros marcaron hasTa 42 grados en el inTerior del limarí

Desde Conaf afirman que existe contacto con los municipios 
de la zona para prevenir la ocurrencia de siniestros, como 
también para combatirlos de ser necesario con todas las 
herramientas que se encuentran a su disposición.

la jornada del domingo se registra-
ron altas temperaturas en algunas 
comunas de la región de coquimbo, 
superando incluso los 42 grados en 
localidades de monte Patria.

según la proyección de meteorólogos, 
este fenómeno volverá a repetirse 
durante la temporada estival, por lo 
que la alerta ante eventuales incendios 
forestales se hace más latente en la 
Provincia del limarí. 

al respecto, ricardo gutiérrez, di-
rector de conaf coquimbo, detalló 
a diario el ovallino el trabajo que 
realizan para prevenir y combatir 
siniestros. “nosotros trabajamos con 
tecnología y tenemos plataformas de 
información meteorológica de varias 
partes (…) a través de información 
geográfica, determinamos la proba-
bilidad de incendio al menos de tres 
a cuatro días. cuando hay una alta 
peligrosidad, activamos un botón 
rojo, ejecutando todos los sistemas 
de prevención y se pone especial foco 
en todos aquellos lugares donde las 
condiciones tanto de viento, tem-
peratura o combustible hacen subir 
la probabilidad de la ocurrencia de 
algún incendio”, explicó.

en este punto, la autoridad recordó 
que actualmente conaf trabaja con 
el servicio nacional de Prevención 
y respuesta ante desastres 
(senaPred) y con los municipios 
de la Provincia del limarí para desa-
rrollar medidas en función de prevenir 
incendios forestales, afirmando que 
“cuando hay una emergencia muy 
grande, se activan todos los recursos 
de los organismos públicos”.

considerando que los principales 
focos de altas temperaturas son las 
zonas precordilleranas, donde fre-
cuentemente hay sectores que no son 
de fácil acceso, gutiérrez indicó que 
conaf coquimbo cuenta con aeronaves 
disponibles para su utilización ante 
casos de estas características. “la 
región cuenta con un helicóptero como 
una primera brigada de ataque, porque 
hay lugares con poca accesibilidad. Y 
tenemos unos tiempos de respuesta, 
dependiendo del lugar, hasta no más 
de media hora para que otra nave lle-
gue. se evalúa y se toma la decisión 
respecto de los recursos necesarios 
para hacer el combate”, puntualizó.

Diego Jiménez D.
Ovalle

Los incendios forestales corresponden a una de las principales amenazas de las altas temperaturas que se han registrado en la Provincia del 
Limarí.

archiVo

PreocuPación en Monte Patria
en esta línea, cristian herrera, al-

calde de monte Patria, la comuna 
que registró la temperatura más 
alta durante este fin de semana, 
expresó la inquietud que les generó el 
fenómeno meteorológico. “sin duda 
que esta situación nos preocupa por 
varios motivos. Primero, porque son 
temperaturas inusuales que afectan 
la salud de las personas (…) las altas 
temperaturas también llevan a que 
nuestras aguas superficiales, que 
son escasas, se evaporen mucho más 
rápido y tengamos menos recurso 
hídrico en la comuna”, indicó.

el edil igualmente destacó el esfuerzo 
que realizan en la comuna limarina 
para prevenir incendios forestales, 
agregando que “hemos ido realizando 
un trabajo permanente, hemos tenido 
emergencias muy graves de este tipo 
y hemos aprendido de estos siniestros. 

hoy día tenemos un trabajo territorial 
al generar cuadrillas para prevenir, 
pero también para hacer la primera 
atención de un incendio forestal”.

a su vez, el jefe comunal detalló 
las acciones que llevan a cabo para 
combatir las emergencias. “lo que 
se logra hacer con un incendio en 
los primeros 5 o 10 minutos va a 
marcar también la magnitud del 
incendio. hay veces en que la propia 
comunidad puede controlar o ayudar 
a que no se expanda mayormente un 
incendio y eso lo hemos ido traba-
jando con nuestras organizaciones 
en el territorio. Tenemos brigadas de 
emergencia conformadas, incluso con 
personalidad jurídica, donde hemos 
ido realizando capacitaciones con 
los distintos organismos expertos en 
esta materia. Vamos a seguir con-
solidando además las campañas de 
difusión que hemos elaborado desde 
el propio municipio, para evitar que 

sigan quemando más hectáreas de 
naturaleza típica de nuestra comuna”, 
concluyó. 

“HeMos ido realizando 
un trabajo PerManente, 
nosotros HeMos tenido 
eMergencias Muy graves 
de este tiPo y HeMos 
aPrendido de estos 
incendios. Hoy día 
teneMos un trabajo 
territorial que HeMos 
ido realizando al 
generar cuadrillas 
Para Prevenir, Pero 
taMbién Para Hacer la 
PriMera atención de un 
incendio forestal”
Cristian Herrera
AlcAlde de Monte PAtriA
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Llegada paulatina de turistas a 
la Provincia del limarí

ProYecTan febrero ausPicioso 

Municipios de la provincia coinciden en un aumento de 
turistas durante los últimos días y esperan que febrero sea 
aún más auspicioso, invitando a los foráneos a disfrutar de 
sus atractivos. 

Ya finaliza la primera quincena de 
enero y es hora de los primeros ba-
lances de la temporada. como cada 
año, la Provincia del limarí recibe un 
número importante de turistas en 
busca de nuevas experiencias, como 
aventuras “wellness” o disfrutar del 
astroturismo. 

en este contexto, diario el ovallino 
consultó a los municipios sus primeras 
impresiones sobre la llegada de forá-
neos al territorio y respecto a cómo 
proyectan lo que resta del verano, 
haciendo énfasis en los múltiples 
atractivos de la zona. 

nuevas eXPeriencias 

en monte Patria, las sensaciones 
son positivas. “hemos registrado una 
llegada importante de turistas, esta-
mos recién partiendo como comuna 
generando acciones y trabajando 
coordinadamente para convertirnos 
en un destino turístico. (…) hemos ido 
trabajando fuertemente con la mesa 
de Turismo comunal y muchos datos 
concretos no tenemos”, comenta el 
alcalde cristian herrera.

sin embargo, cuenta que el repre-
sentante del camping carretones, 
lugar de alta afluencia de visitantes, 
comenta que “ha ido aumentando la 
cantidad de turistas en las últimas 
semanas. este fin de semana tuvo 
el peak de visitantes que no había 
tenido en años anteriores, con cerca 
de 800 personas que ingresaron a 
su camping el día domingo”.

Por otra parte, el edil destaca las 
experiencias que caracterizan y hacen 
única a su comuna. “entendemos que 
la comunidad está buscando otros 
lugares, monte Patria es un destino 
precioso para ir descubriendo y, ade-
más, con el sol, también buscar algunos 
lugares donde todavía tenemos río y 
a través de nuestros campings o de 
nuestras piscinas, que también hay 
agua para poder refrescarse”, indicó.

Diego Jiménez D.
Ovalle

La Provincia del 
L imarí  ofrece 
una  gama de 
atractivos tu-
rísticos que no 
dejarán indife-
rentes a sus vi-
sitantes. 

archiVo

llegada Paulatina 

en cuanto a combarbalá, maría 
José león, encargada de la oficina de 
Turismo del municipio, comentó que 
el fuerte de la llegada de visitantes 
se ha visto en los últimos días. “en el 
mes de enero, el ingreso de turistas 
está comenzando desde esta semana 
de acuerdo a la información entregada 
por los servicios de alojamiento. el 
mes de febrero se espera un aumento 
de turistas, en la comuna siempre el 
mayor ingreso es en febrero”, declaró.

la encargada de la oficina de Turismo 
de combarbalá detalló los principales 
atractivos para quienes visitan esta 
comuna, señalando que “las activi-
dades que realiza el municipio son un 

punto importante para el ingreso de 
turistas y la entrega de actividades 
por realizar, siendo los atractivos más 
importantes el observatorio cruz del 
sur, sitio arqueológico rincón las 
chicas, mina en piedra combarbalita, 
y los emprendimientos como camping 
y piscinas”.

alojaMientos coPados
respecto a Punitaqui, carlos araya, 

alcalde de la comuna, aludió a que se 
han llevado a cabo estrategias con 
organismos públicos para fomentar 
la actividad turística en el sector. 
“durante el 2023 se estableció alianza 
con la red de Turismo, sernaTur 
y la crdP con el objetivo de generar 

estrategias para difundir el turismo 
local. Junto a lo anterior, hubo gran 
participación en instancias regio-
nales como expo y actividades para 
mostrar los productos artesanales de 
Punitaqui, por lo que la comuna se ha 
visibilizado mucho más”, indicó el edil.

además, agregó que la llegada de los 
turistas en Punitaqui ha sido notoria, 
comentando que “los comerciantes 
indican que los alojamientos están 
con cobertura completa, dado el au-
mento de turistas en el mes de enero. 
estamos muy contentos de recibir 
con una gran parrilla de actividades 
veraniegas a los turistas”.

el alcalde añadió que, para esta 
semana, emprendedores de la co-
muna mostrarán sus productos en 
la capital regional. “el 19, 20 y 21 
de enero, emprendedores y empren-
dedoras locales y expositores de la 
red de Turismo darán a conocer las 
bondades de la Tierra de los molinos 
en el faro de la serena, como una 
oportunidad para promover Punitaqui 
y sus productos locales”, finalizó la 
autoridad.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Este miércoles se abre el Parque 
Acuático gratuito en ovalle

Tradición de la TemPorada esTiVal

Se trata de una alternativa 
gratuita que pone a 
disposición el municipio 
de Ovalle, en el Parque 
Recreacional Los Peñones, 
para capear el calor en 
la capital limarina. Se 
habilitarán tres piscinas para 
niños, niñas y jóvenes hasta 
los 17 años, que funcionarán 
de martes a domingo, de 14 a 
19 horas. 

las altas temperaturas marcarán 
esta temporada estival en la comuna 
de ovalle. es por esto, que el Parque 
acuático, que pone a disposición el mu-
nicipio local, en el Parque recreacional 
los Peñones será una buena alter-
nativa gratuita, para quienes quieran 
capear el calor en familia. la apertura 
se realizará el próximo miércoles 17 
de enero, a las 14.00 horas. 

el lugar estará habilitado para niños 

equipo el ovallino
Ovalle

Los días lunes 
se llevará a ca-
bo un proceso 
de mantención, 
con el propósito 
de garantizar el 
buen funciona-
miento de las 
instalaciones. 

cedida

entre los 3 y los 17 años, de martes 
a domingo, entre las 14.00 y las 
19.00 horas, y estará supervisado 
por salvavidas y 11 monitores, quie-
nes velarán por la seguridad de los 
asistentes. el recinto contará con tres 
piscinas diferenciadas por edad, para 
niños y niñas de entre los 3 y los 7 

años, 8 y 11 años y una tercera, para 
personas de entre los 12 y 17 años 
de edad. los días lunes se llevará a 
cabo un proceso de mantención, con 
el propósito de garantizar el buen 
funcionamiento de las instalaciones. 

“este recinto lo habilitaremos para 
que niños, niñas y jóvenes cuenten 
con una entretención gratuita durante 
el verano, pero también pensando en 
las familias, que por diversas razones, 
no podrán salir de vacaciones a otros 
lugares, entendiendo la complejidad 
de la situación económica que se 
vive en la actualidad en nuestro país. 
esperamos que la comunidad apro-
veche esta alternativa y tengamos 
una alta cantidad de asistentes, tal 
como sucedió la temporada estival 
pasada”, indicó el alcalde de ovalle, 
Jonathan acuña rojas. 

dentro de las principales recomenda-
ciones está el llevar bloqueador solar, 
sombreros o gorros y una botella con 
agua para hidratarse. “si bien tendre-
mos personal capacitados a cargo 
de las piscinas, es muy importante 
que los padres estén pendientes del 
comportamiento de sus hijos e hijas, 
para no tener ningún tipo de incon-
venientes en el funcionamiento del 
Parque acuático”, señaló el encargado 
de la oficina de fomento Productivo 
y Turismo, José luis olivares.  

esta iniciativa es parte de las acti-
vidades que se desarrollarán durante 
el verano en la comuna de ovalle, 
con el fin de entregar espacios de 
entretención a la comunidad local y 
también a quienes nos visitan desde 
otras partes de la región de coquimbo 
y del país. 
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Ley de Pesca: el duro debate 
que se viene en el congreso

Pulso ParlamenTarioLa nueva normativa 
pretende regular un sector 

importante, de hecho, 
Chile se ha posicionado 
entre las 10 economías 
pesqueras del mundo. 

Una batalla que se abre 
hacia temas como el 

fraccionamiento, duración 
de licencias, criterios 

históricos de captura y 
consumo humano. 

el pasado 2 de enero el Presidente 
gabriel boric anunció la nueva ley 
de Pesca, una propuesta que se basa 
en tres ejes: transparencia, equidad y 
desarrollo pesquero sostenible. 

entre los articulados que propone el 
gobierno, se establece el fracciona-
miento de los recursos pesqueros entre 
el sector artesanal y el industrial, así 
como un nuevo sistema de licencias 
transables.

de hecho, busca aumentar de un 
15% a un 50% el porcentaje de los 
recursos que se asignan al sector in-
dustrial mediante licitaciones públicas, 
disminuyendo de un 85% a un 50% 
el porcentaje que se asigna mediante 
criterios históricos de captura.

en cuanto a las licencias transables 
de pesca, modifica las reglas que 
rigen las subastas bajo los principios 
de la transparencia, publicidad y la 
promoción de la libre competencia y 
cambia la duración de las licencias 
de 20 a 10 años.

además, mantiene la primera milla 
y las primeras cinco millas como Área 
de reserva para la Pesca artesanal 
(arPa) para la operación exclusiva de 
la pesca artesanal; así como reconoce 
legalmente a las organizaciones de 
base, federaciones y confederaciones 
de pescadores y pescadoras artesa-
nales, entre múltiples otras medidas 
recogidas en cerca de 370 artículos.

un buen coMienzo 

la tramitación de una nueva ley de 
Pesca ha suscitado diversas reaccio-
nes y polémicas a la fecha. Y  han sido 
los gremios del sur los primeros en 
activarse y emitir pronunciamientos.

a nivel local, el presidente de la 
federación de Trabajadores del mar 
(fetramar) elqui, Pascual aguilera, 
señala que para abordar la norma-
tiva los trabajadores agrupados 
en distintas organizaciones desde 
coquimbo a arica y Parinacota serán 
representados por la coordinadora 
alianza norte.

esto porque para el dirigente la dis-
cusión de la moción es un llamado a 
estar atentos, considerando que esta 
es “una propuesta que el ejecutivo 
está ingresando al congreso y todo 
dependerá del trabajo que hagamos 
como dirigentes porque todo se 
modifica ahí”.

consultado por los aspectos posi-
tivos o negativos de la ley, aguilera 
afirma que la propuesta “es un buen 
comienzo”.

“así como está presentada nos pa-
rece bastante interesante y atractiva. 
hay que pulir algunos puntos, algunos 
artículos transitorios, pero estamos 
en los primeros procesos”, dice. 

uno de los puntos atractivos es la 
nueva forma de fraccionamiento. 
“sin duda que lo más importante 
son los fraccionamientos que esta 
nueva ley trae consigo y que van a 
favorecer al sector artesanal de la 
parte norte del país. el niño símbolo 
de esta injusticia de la ley longueira 
era el fraccionamiento, en que el 
90% era para industria y 10% para 
el sector artesanal. entonces esta 
nueva propuesta de ley trae nuevos 
fraccionamientos y sería un 70 y 
30”, destaca.

El diputado señaló que espera que sea el Congreso quien 
despache una buena ley.
“Espero que el Parlamento sea la instancia correcta para 
despachar de una vez por todas una buena ley de pesca, ya que 
el Gobierno decidió redactar un proyecto en forma casi unilateral, 
prácticamente sin diálogo con los interesados. En lo personal, estaré involucra-
do básicamente desde dos puntos de vista. Uno, para ser garante de la participación 
del sector artesanal de nuestra región y en segundo término, para ingresar buenas 
indicaciones con el objetivo de hacer presente alguna situación errónea, de injusticia 
o desequilibrios de derechos”.

Marco Antonio Sulantay
El diputado Víctor Pino afirmó que la reforma a la ley pretende 
dejar atrás los vicios asociadas a la actual legislación.
“Considero que la propuesta del Gobierno para reformar la Ley 
de Pesca es un paso importante, para dejar atrás los vicios de 
una legislación vinculada a una serie de irregularidades, como es 
la llamada ley Longueira”, dijo.
“Es necesario que todos los parlamentarios podamos velar para que la nueva inicia-
tiva sea inclusiva para todos los sectores que están involucrados, tanto de la pesca 
industrial y artesanal, como de las comunidades que se ven afectadas, la preserva-
ción de los recursos marinos y también del medio ambiente”, agregó. 

Víctor Pino

El diputado Juan Manuel Fuenzalida opinó que el proyecto 
presentado es ideologizado y presentado para el electorado. 
“Este es un Proyecto de Ley que como todos los proyectos del 
Presidente Boric, es un proyecto ideologizado, que no abarca al 
100% de la actividad pesquera. Un proyecto que, lamentablemente, 
se establece más por el electorado del Presidente que por el fin o un objetivo 
común nacional. En lo que conocemos hasta el momento va de la mano con lo que 
este Gobierno siempre ha pregonado”.
El parlamentario añadió que no tiene fe en el proyecto y que este cambiará tras pasar 
por el Congreso. “Después de la comida que tuvieron sin la Ley de Lobby en la casa 
de (Pablo) Zalaquett con las pesqueras, no sé qué va a ocurrir con esto”.

Juan Manuel Fuenzalida

La diputada Carolina Tello, valoró la iniciativa gubernamental.
“Considero que el proyecto de nueva Ley de pesca posee 
elementos fundamentales en desafíos como la sostenibilidad 
de la actividad, la protección de los ecosistemas y también 
la transparencia y participación ciudadana. Elementos como 
el fortalecimiento de la ciencia asociada a la actividad pesquera, de la 
investigación, de la inclusión de la pesca artesanal, aumento de licitaciones y trans-
parencia de las mismas, la protección efectiva de las primeras 5 millas marítimas”.

Carolina Tello

Para el diputado hay que ir acordando soluciones y aquello 
requiere escuchar a todo el mundo.
“El hecho de intentar reformar completamente o hacer desapa-
recer la ley actual, que es lo que pretende el proyecto, creo que 
es un retroceso. Hay que tener prudencia, la política requiere de ir 
avanzando, ir acordando soluciones, escuchando a todo el mundo. Aquí tiene 
que haber una solución para el mundo pesquero artesanal, pero también los indus-
triales necesitan certezas para hacer inversiones de mediano y largo plazo”, enfatizó. 

Ricardo Cifuentes

paola aceveDo 
Región de Coquimbo
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EXTRACTO
Rol V-6271-1990, Tercer Juzgado de Letras de Ovalle, por 

resoluciones de 18 y 27 de diciembre de 2023 y de 10 enero de 

2024, se corrije sentencia de 3 de diciembre de 1990, que concede 

posesión efectiva de Juvenal Alvarado Galleguillos, a favor de Henry 

Mario Alvarado Martínez y de Franklin Alvarado Martínez, en cuanto 

a precisar de este último, que lo que sucede por cesión de doña 

Rebeca Alba Martínez Chavéz, es solo respecto de su cuota en 

propiedad de calle Socos 617, Ovalle, por una parte, y por otra, que 

dicha posesión efectiva se concede, sin perjuicio de los derechos 

que le corresponden a doña Rebeca Alba Martínez Chávez, como 

cónyuge sobreviviente.- 

Pedro Pablo Mondaca Contreras
Secretario PJUD

Presidente Boric confirma que planta 
desaladora estará en el sector de El Panul

tomará como base estudios realizados por aguas del valle

En el marco de la tercera 
visita a la región del Jefe 

de Estado, se dio a conocer 
que la desalinizadora 

estará ubicada al sur de 
la comuna de Coquimbo 

y se espera que entre en 
operaciones durante el 

2029. En tanto, desde las 
comunidades se mostraron 

preocupadas por el 
anuncio del mandatario.

el presidente gabriel boric inició este 
lunes su tercera visita a la región de 
coquimbo, una gira que se extenderá 
desde el 15 al 17 de enero, en don-
de el mandatario llevará a cabo una 
serie de actividades destinadas a 
impulsar el desarrollo de la zona, dar 
cuenta de compromisos anteriores, 
buscando mejorar la calidad de vida 
de los ciudadanos.

tras arribar al aeropuerto la Florida, 
el Jefe de estado se dirigió hasta el 
mirador de san Juan, en la comuna 
de coquimbo, donde anunció el lugar 
de emplazamiento de la planta de-
saladora multipropósito, un proyecto 
clave para resolver el abastecimiento 
de agua para el consumo humano en 
la región y garantizar la seguridad 
hídrica.

en su intervención, mencionó que ha 
estado en paihuano, en río Hurtado, 
en monte patria, en illapel, en vicuña, 
en la serena y en coquimbo y va a 

Luego de aterrizar, el Presidente de la República se dirigió hasta el Mirador de San Juan, Coquimbo, lugar donde confirmó la ubicación de la 
planta desaladora.

ismael Huerta

recorrer toda la región durante su 
mandato. 

“pero la vez pasada, en la visita que 
tuvimos, me quedó absolutamente 
claro que más allá de los problemas 
cotidianos y sectoriales que puedan 
haber, hay algo transversal a toda la 
región, que es la falta de agua y la 
crisis hídrica que no da tregua, y ha 
golpeado especialmente a la región 
de coquimbo, que diría que es la más 
afectada”, relató boric.

al respecto, aseguró que “como 
estado tenemos que poner más de 
nosotros para hacernos cargo de esta 
situación, y debemos hacerlo en dos 
dimensiones. una, a través de solu-
ciones estructurales, que garanticen 
en el largo plazo un abastecimiento 
de agua, tanto para el consumo hu-
mano, como para la agricultura y la 
ganadería, que en esta región es de 

tanta tradición en ambas industrias. 
pero también desde el punto de vista 
de la urgencia, porque las soluciones 
estructurales no se logran de la noche 
a la mañana”.

ESTADO TOMA LA “POSTA” DE 
AGUAS DEL VALLE

Frente a la situación hídrica que 
enfrenta el territorio, el presidente 
recalcó que no se pueden dar sola-
mente anuncios de largo plazo, sino 
que se deben abordar las urgencias 
en el presente, pensando en los mi-
les de habitantes de la región que 
necesitan ayuda. 

“en la última visita les anuncié 
desde río Hurtado que la región iba a 
tener al menos una planta desaladora, 
junto con otra serie de compromisos y 
quiero contarles de manera muy clara 
y concreta, cómo estamos avanzando 
en materializar estas promesas. a un 
gobierno se le debe juzgar por cómo 
cumple, no por cómo promete”, recalcó 
el Jefe de estado. 

al respecto, tal como lo había adelan-
tado diario el día hace unas semanas 
atrás, el presidente dio a conocer que 
van a instalar la tan anhelada planta 
desaladora multipropósito para la 
región en el sector de el panul, en 
la comuna de coquimbo.

así, se estima que la puesta en mar-
cha será el 2029, y de este modo, se 
cumpliría el compromiso presidencial 
de acelerar los plazos anteriormente 
estipulados para la desaladora regio-
nal, que contará con una capacidad 
de 1.200 litros por segundo.

para desarrollar este proyecto, se 
utilizarán los estudios existentes 
realizados por la empresa sanitaria 
aguas del valle con una inversión 
estimada de $302 millones de dólares, 
la que será licitada durante este año.

cabe recordar que dicha iniciativa 
contemplaba más de $180 millones de 
dólares en inversión, una producción 
de 200 a 600 litros de agua por se-
gundo para llegar a más de 1.200 en 
el futuro, y un plazo de construcción 
de tres años, y que tras dos ingresos 
al sistema de evaluación de impacto 
ambiental, fue “rechazado”, ya que 
como señaló el ahora exdelegado pre-
sidencial rubén Quezada, no se podía 
aprobar un proyecto – por necesario 
que fuera- a “cualquier costo”.

 “tenemos que atender estas urgen-
cias ahora, antes de que sea tarde. Y el 
gobierno y las diferentes autoridades 
tienen que estar conectadas con las 
necesidades urgentes de la ciudadanía. 

HAy UnA PLAnTA En 
ATAcAMA, cOn fOcO En 
EL AGUA POTAbLE, PErO 
Acá En LA rEGión DE 
cOqUiMbO incLUyE A LA 
AGricULTUrA, qUE GEnErA 
iMPOrTAnTES EMPLEOS”
esteban valenzuela
ministro dE agricultura

Franco riveros B.
Coquimbo
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por eso también es tan importante el 
tema habitacional, porque sabemos 
que esa es una demanda muy sentida, 
en donde se constituye la dignidad de 
la familia”, puntualizó boric.  

a su vez, el mandatario afirmó que 
en total serán cuatro las plantas de-
saladora que tendrá la región en el 
medio y largo plazo, confirmando así 
que se instalarán en limarí, choapa 
y en el valle del Quilimarí, ésta última 
con mayor grado de avance y para 
abastecer a los apr.

fEcHA cLAVE: 2029 
con este anuncio, boric recalcó que 

se busca garantizar en el mediano 
plazo el suministro y la calidad de 
agua potable para la conurbación 
de coquimbo-la serena, y también 
recursos para el riego. además, esta 
planta va a enviar agua a ovalle, y este 
traslado está contemplado dentro del 
proyecto que anunciaron.

“cuando comenzamos e hicimos las 
primeras averiguaciones, lo primero 
que me dijeron, de manera quizás un 

poco automática, es que la planta 
desaladora podría recién estar lista 
el 2031. les dije que era demasiado 
tiempo, que hay una urgencia que es 
mayor”, aseveró la autoridad.

en esa línea, señaló que “ahora me 
comunican que se lograron acelerar 
estos plazos, y en la minuta tengo 
que la planta desaladora podría em-
pezar a funcionar el 2029, aunque sé 
que en esto uno no puede pecar de 
voluntarismo, pero creo que incluso 
podemos ir un poco más rápido que 
eso”. 

en tanto, boric enfatizó en que “creo 
que de acá al 2029 sigue siendo de-
masiado lejano, y no pretendo que se 
inaugure durante nuestro mandato, 
porque acá no se trata de prometer 
cosas que no se pueden cumplir”. 

“pero ya habiendo bajado en dos 
años el plazo, les propongo a nuestras 
autoridades, a nuestro gobierno y a 
los funcionarios públicos que haga-
mos un esfuerzo por acelerar un poco 
más el tranco. porque hoy día, con los 
embalses de la región de coquimbo a 
un 6% de su capacidad, consumiendo 
cerca de un 1% mensual, la verdad 

es que no podemos solamente sos-
tenernos en las medidas de urgencia 
y tenemos que acelerar los plazos”, 
complementó en su intervención.

rEAcciOnES fAVOrAbLES 
el ministro de agricultura, esteban 

valenzuela, quien se encontraba 
presente en el acto, explicó que “en 
estricto rigor es la segunda desa-
ladora que impulsa el estado. Hay 
una en atacama, pero tiene el foco 
en el agua potable, pero acá en la 
región de coquimbo incluye a la 
agricultura, que desde el punto de 
vista de la cantidad de empleo, junto 
al servicio, son las dos industrias más 
importantes de la zona”.

además, el ministro recalcó que 
no es solo el agua potable para los 
seres humanos, ya que hay miles 
de animales tanto domésticos o del 
sector caprino de esta región, que 
producen con gran valor el queso de 
cabra que está en todo el país.

“Nosotros, como ministerio, sólo este 
año vamos a colocar 22 mil millones 
de pesos en infraestructura de riego. 

eso implica concursos dirigidos ex-
clusivamente para coquimbo, aporte 
directo por parte del sistema de los 
programas de riego de iNdap y tam-
bién concursos nacionales donde los 
temas de conducción, etcétera, están 
siendo focalizados en esta querida 
región”, dio a conocer el secretario 
de estado.

por su parte, el alcalde de coquimbo, 
ali manouchehri, destacó que el 
presidente boric en su anterior visita 
asumió el compromiso de apurar la 
desaladora, “hoy, casi cuatro meses 
después, lo tenemos junto a noso-
tros anunciando la concreción de un 
proyecto enorme que va a permitir 
agua para el consumo y el riego en 
la región de coquimbo”. 

“son más de us$300 millones para 
combatir la sequía a nivel regional, para 
las personas y para que la producción 
del ganado y el desarrollo agrícola 
pueda seguir aportando al desarrollo 
de miles de familias”, dijo el edil.

Finalmente, el senador daniel Núñez 
calificó como una buena noticia para 
la región de coquimbo el anuncio, 
“se va a licitar la construcción de 
una planta desaladora de carácter 
público este año (...) esta planta 
va a estar ubicada en el sector del 
panul, lo cual nos da certeza que 
es un proyecto que ya está con un 
nivel de avance importante y, por 
supuesto, lo que queremos ahora es 
que se pueda cumplir el cronograma 
y los plazos que el propio presidente 
de la república ha señalado. es fun-
damental para garantizar un derecho 
humano, el derecho humano al agua 
y que, por supuesto, es esencial para 
la vida en la región”, cerró.

para este martes, se espera que el 
presidente dé el vamos al hospital de 
coquimbo y a la cuarta etapa del eje 
cisternas, en medio de su gira que se 
extenderá hasta mañana miércoles.

cOn ESTO SE VA A 
GArAnTizAr En EL 
MEDiAnO PLAzO EL 
SUMiniSTrO y LA cALiDAD 
DE AGUA POTAbLE PArA 
LA cOnUrbAción DE 
cOqUiMbO-LA SErEnA, y 
TAMbién PArA EL riEGO”

gabriel boric
PrEsidEntE dE la rEPública

Tras conocer el anuncio del Presidente, Leticia Antequera, representante de la 
comunidad Defensores de El Panul, afirmó que “hay varios puntos a considerar, 
el primero es la destrucción irremediable e irreparable al ecosistema marino y en 
general, producto de las desalinizadoras, por si bien es cierto que la escasez hí-
drica es un tema de interés, estamos todos sujetos al agua como un bien primario, 
sin embargo se han obviado los acuerdos que tomaron los gobiernos anteriores 
respecto al tratamiento ya que se vierten desechos al mar y nadie se hace cargo 
de eso”.
“Es más, ahora se estaría agregando la salmuera del proceso de desalinización, lo 
que provoca el aumento de la salinidad del agua y con ello que suban las tempera-
turas. Nosotros somos dependientes de la corriente de Humboldt, que es una de las 
más importantes porque es una de las que influye en la producción de alimentos 
en el planeta”, recalcó. 

comunidades preocupadas por anuncio
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todas cosas que deben ser tratadas 
y administradas, o compensadas 
cuando corresponda”.

-¿Cómo se trasladará en la práctica 
esta agua a la comuna de Ovalle?

“No está definido con exactitud, 
pero las conducciones de agua son 
una situación muy compleja, parte de 
la industria sanitaria lo hace regular-
mente. Lo mismo que el ministerio 
a través de la DOH que transporta 
agua a través de conducciones de 
distinto tamaño, lo importante es 
que sea seguro, que el terreno sea el 
más apropiado, pero no es un tema 
de complejidad mayor”.

-El año pasado el exdelegado pre-
sidencial Rubén Quezada señaló 
que no había que construir una 
planta desaladora a cualquier costo. 
¿Concuerda con sus dichos?

“No sé a qué se refiere con cualquier 
costo, aquí lo que estamos haciendo 
es asegurar el agua tanto para el 
consumo humano en las ciudades, los 
APR y la actividad agrícola e industrial. 

Esto de cualquier costo no sé a qué 
se refiere, lo tenemos que hacer, sin 
agua no hay vida y actividad, lo im-
portante es hacerlo de buena manera 
y la tecnología para hacerlo así está, 
hay mucha experiencia en el mundo 
y Chile sobre plantas desaladoras. 
Lo podemos hacer bien y con poco 
impacto, si es necesario compen-
saremos y mitigaremos, es un tema 
de estudiar todas las situaciones y 
actuar en consecuencias”.

OTRAS OBRAS CONTRA LA SEQUÍA
-Sobre el anuncio de las otras 

tres plantas desaladoras, ¿ya está 
definido dónde se levantarán?

“Lo que hemos resuelto es que habrá 
un conjunto de Servicios Sanitarios 
Rurales o APRs en zonas cercanas 
a la costa, donde resulta más fácil 
desarrollar una planta desaladora de 
menor tamaño que permita satisfacer 
las necesidades de estos APRs. En 
realidad, son tres plantas pequeñas 

Durante su visita a la región, el 
Presidente Gabriel Boric anunció 
que en el segundo semestre del 2024, 
el MOP licitará una iniciativa pública 
de concesión para una planta desa-
ladora multipropósito, con el fin de 
garantizar la calidad y continuidad 
del servicio de agua potable para la 
conurbación Coquimbo-La Serena. 
Además, posibilitará el envío de agua 
desalinizada a Ovalle. 

Para profundizar en el tema, la minis-
tra del MOP, Jessica López, conversó 
con Diario El Día sobre la iniciativa. 
Confirmó que utilizarán los estudios 
ya existentes realizados por Aguas 
del Valle en el sector de El Panul y 
se convocará a una licitación pública 
para su construcción.

-¿Para acelerar los procesos de la 
desaladora se tomarán los estudios 
de Aguas del Valle?

“Estamos en conversaciones y la 
idea es aprovechar los avances que 
hay respecto a este proyecto. Existen 
cosas que ya están avanzadas, como 
la concesión marítima; el terreno 
está, hay ciertos aspectos que nos 
permitirían ejecutar el proyecto más 
rápido”.

-Cuando se presentó dicho proyecto 
en el sector El Panul surgieron varias 
voces oponiéndose, incluso, existiría 
un estudio del CEAZA que no reco-
mienda su instalación en ese lugar...

“En general, todos los proyectos tie-
nen impacto. Lo importante es ejecutar 
proyectos en los que tengamos claro 
cuáles serán los impactos y realizar 
las mitigaciones y compensaciones 
correspondientes. Este es un pro-
yecto, al igual que otros, que se ha 
estudiado en cuanto a su ubicación, 
considerando las mareas y la idoneidad 
de los terrenos. Por supuesto, habrá 
temas por resolver; tenemos que 
examinarlos en detalle. Reitero que 
ningún proyecto es inocuo, y este no 
es una excepción”.

-La comunidad del sector ha soste-
nido que existen vestigios Diaguitas 
que se deben proteger...

“Son temas que forman parte de un 
estudio muy profundo en el que se 
identifica cuáles y cuántas son las 
comunidades, dónde residen y cuál 
es el impacto que el proyecto tiene. 
Respecto a los vestigios arqueoló-
gicos, los tenemos internalizados 
porque prácticamente en todo el 
territorio nacional existen. Aquí, en 
El Panul, no deberíamos pensar que 
es la excepción; probablemente exis-
ten, y hay una cultura diaguita que 
debemos tener en consideración. Son 

con foco en las personas que habitan 
esos sectores rurales. Una será ubi-
cada en Limarí y dos en Choapa. Una 
de ellas será en el APR El Esfuerzo 
de Quilimarí, que tiene problemas de 
salinidad con su agua. Son plantas de 
menor tamaño, de 130 o 80 litros”.

-¿Qué otras medidas tienen en 
el corto plazo para enfrentar la 
escasez hídrica?

“Existen distintas medidas, la sani-
taria ha comprometido un conjunto 
de pozos nuevos que ya inició su 
proceso. Vamos a llegar al 2028 con 
pozos por 650 litros por segundo 
que se van a ir haciendo de forma 
gradual. Otra iniciativa es tratar las 
aguas servidas que hoy se disponen 
a través de un emisario en el mar y 
ver el rehúso de esas aguas. Además, 
se incluyen mejoras en el sistema de 
riego. Recordemos que la agricultura 
usa más agua que todos los usuarios, 
casi un 70% de promedio nacional”. 

-¿Se descarta contar en el Gobierno 
de Gabriel Boric con un plan de 
embalses?

“Por el contrario, tenemos un plan de 
embalses que considera en la región 
al embalse Canelillo en la provincia 
de Choapa y, además, tenemos un 
conjunto de embalses en el país como 
Punilla, Las Palmas y otros 15 que a 
lo largo de los años han ido avanzando 
en sus estudios. La configuración 
geográfica de nuestro país es muy 
propicia para los embalses, esto de 
tener la cordillera, que las aguas 
bajen por quebradas, embalsar para 
hacer mejor uso del agua y regularlo 
cuando existan crecidas. El embalse 
es un buen instrumento, lo que sí 
el tamaño debe ser el apropiado en 
cuanto a disponibilidad de agua y el 
impacto que tenga en los territorios”.

“Túnel Agua Negra no es nuestra prioridad, 
se buscan alternativas”

JESSiCA LóPEZ, MiNiStRA DEL MOP

La secretaria de Estado descartó de lleno el anhelado proyecto que uniría la Región de 
Coquimbo con San Juan, al menos durante la administración del presidente Gabriel Boric. 

CEDiDA

LioneL VareLa Á.
Región de Coquimbo

“LO QUE hiCimOS fUE 
BUSCAR UNA ALTERNATivA 
(CiRCUNvALACióN), 
LiBERANdO LA RUTA 
5 pARA QUE SEA máS 
COmpATiBLE, pERO TOdO 
dENTRO dEL CONTRATO dE 
CONCESióN”
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